

¿Qué hicieron los Españoles?

Que á consecuencia del definitivo triunfo, Cortés erigió en Censla, la ciudad "de Victoria" concedió paz á los indios y que volviesen á ocupar su lugar con sus familias.

¿Cómo trató Cortés al cacique de Tabasco?

Muy bien; y en cambio el cacique le regaló á Cortés las 20 esclavas entre las cuales estaba la Malinche.

¿Qué mas sucedió?

Que el Domingo de Ramos de 1519, se bautizaban á las esclavas y Malinche y se celebraba por el R. P. Olmedo, la primera funcion religiosa católica que hubo en Tabasco.

De allí se embarcaron los Españoles rumbo á San Juan de Ulúa, á seguir la gran conquista.

¿Quién es la Malinche?

La célebre indita, que el cacique de Tabasco le regaló á Cortés y cuya historia ya hemos reseñado.

LECCION XIV.

Pasa Cortés por Tabasco cuando vá á Hivueras ó Honduras, y lo que le sucede.

Grandes acontecimientos se habian efectuado desde que Cortés dejara á los Tabasqueños, pues como el dice en sus cartas al emperador: "y mandé al alguacil mayor, pues como no los habia enviado á visitar tanto tiempo habia; por la guerra que tenia yó con Moctezuma; porque yo los habia tenido siempre por amigos, y vasallos de Vuestra Alteza, y que hallarian en mí buena voluntad. Mas el dicho alguacil mayor que lo era Sandoval, encontró que estaban reveladas estas provincias, y en Goatzacoalco aprendió una señora india, á quien todos en aquella parte obedecian y se

apaciguó todo, pues ella mandò llamar á todos los señores y caciques; y les mandó que obedeciesen lo que se les quiciera mandar en nombre del Rey de España, por que ella así lo habia de hacer; en tal virtud se apaciguaron y volvieron al servicio de su Magestad, las provincias de Tabasco y otras"

Venia en esta espedicion Bernal Diaz y estuvo en Copilco, Tabasco y Cimatan.

Merece hacerse aquí una mencion especial del pueblo de Túcta del partido hoy de Nacajuca, que ayudó mucho á los españoles á pacificar esta tierra en esta ocasion, y el rey, agració á sus naturales con un cuadro en que está pintada la corona real y que hoy se conserva en la Iglesia de este mismo pueblo, se le llamaba por este motivo el pueblo de la corona de Túcta.

A esta sazón, Cortés ya habia rendido á las huestes Aztecas, Moctezuma muerto, el gran Guatimozin preso con los señores de Tescuco y Tlacopan; que fueron Couanoctzin y Tetepanquetzal y sabiendo que Cristobal de Olid se le habia sublevado con la armada, salió en busca de Francisco de las Casas rumbo á Honduras pasando por Tabasco.

Cortés venia con gran comitiva, trayendo á los ilustres cautivos. Al pasar por Goatzacoalco, mandó que todos los caciques de los contornos, viniesen á recibirlo; y la madre de D^a Marina con el hijo de su segundo matrimonio, obedientes á este mandato, se presentaron entre los demas, no sin temor de ser castigados por el tratamiento que habian dado á D^a Marina durante su infancia. Bernal Diaz refiere esta interesante entrevista, y atesta solemnemente la verdad de ella. Dice, que la semejanza entre la madre y la hija era muy notable.

La última les aseguró que los perdonaba, pues que su madre no habia sabido lo que habia hecho, y ella por su parte habia ganado mucho.

Despues siguieron su marcha, llegaron á Tonalá, pasa-

ron los Agualulcos, la barra de Santa-Anna, y vinieron á dar á la provincia de la Chontalpa; en donde dice Cogolludo encontraron muchas y ricas huertas de cacao, y acercándose á Tabasco llegaron á un pueblo llamado Zagutan, es el mismo Cimatan que hoy es un barric de Cunduacan, en cuyo pueblo cómo ya habia estado Bernal Diaz, recibieron bien á los Españoles; pero á la noche se ausentaron pasando entre unas grandes ciénegas. Cortés los mandó buscar, y solo encontraron siete de los principales y algunos chiquillos; pero luego se volvieron á huir. Aquí quedó el ejército sin guia y permaneció ahí veinte dias, hasta que lo supieron los de Tabasco y vinieron á alcanzar á Cortés, trayendo cincuenta canoas de bastimento. El capitan General los recibió con mucho agrado y agazajo, no sin dejarles de manifestar el sentimiento que tuvo cuando supo se habian revelado, en términos que fué necesario que mandara á Sandoval y Bernal Diaz para apaciguarlos, y que confiaba no lo volverian hacer, pues entónces los castigaria severamente.

No dejaron nuestros Tabasqueños de admirar y venerar á esos ilustres prisioneros, que por aquí pasaron con Cortés.

Así que se hizo el ejército de bastimento y de guias, siguió rumbo por Chilapa, Tepetitán, rios de Usumacinta, y entre Balancán y Peten, á consecuencia de una conspiracion que se dijo iba á estallar. Cortés ahorcó al destronado monarca Guatimozin y que estaba inocente, con los príncipes de Tescuco y Tacoplan, concluyendo así mártir y en tierra desconocida, el último Soberano del famoso imperio Azteca, en carnestolendas del año de 1525.

* * *

¿Qué fué de Tabasco despues que se ausentó Cortés?

Que mientras se entretenia éste caudillo con la guerra de México, se sublevaron las provincias de Tabasco, Copilco, y otras.

¿Las volvieron al orden?

Cortés mandó á Sandoval, Bernal Diaz del Castillo y otros capitanes para apaciguarlos, y despues que cojieron aquella india en Goatzacoalco lograron reducir á la obediencia de Castilla á estas provincias sin ensangrentar su espada, ayudando mucho para esta empresa el pueblo de Tucta.

¿Despues de la conquista de México, pasó Cortés por Tabasco?

Sí, trayendo consigo á los ilustres prisioneros, entre de ellos al emperador Guatimozin.

¿Qué le sucedió al ejército en la Chontalpa?

Que al llegar al pueblo Cimatan, se quedó sin guias veinte dias hasta que fueron los Tabasqueños á proporcionarles guias y bastimentos.

¿Qué de notable hubo en esta jornada?

La inesperada muerte de Guatimozin en el año de 1525 rumbo por Balancán á Honduras. Tambien se dice que en la Chontalpa Cortés, perdió un estribo, pero creemos fué mas bien las cuatro arrobas de herraje que habla Cogolludo.

LECCION XV.

Epoca de los Reyes de España.

A largos rasgos tenemos que reseñar estas épocas, pues Tabasco no representando gran papel en el tiempo colonial, sus hechos han quedado la mayor parte en la oscuridad y por consiguiente, su historia sumida en el olvido.

Gobernado primero, por alcaldes mayores sujetos á Yucatan y despues por Gobernadores casi con la misma depen-

dencia, y que ni unos ni otros hicieron gran cosa por este país; ora unido á la audiencia de Guatemala, ora á la de México, fué la pobre provincia que mas padeció, dejándola atacada de un profundo marasmo.

Sin embargo, para que podamos hacer una lógica hilación de algunos de sus hechos, bueno es que sigamos la cronología de los reyes que nos gobernaron.

Por derecho de conquista los reyes españoles lo eran también de las Indias. Tabasco estuvo sujeto primero, se puede decir que ninguna provincia de la Nueva España, al centro español desde el 25 de Marzo de 1519, hasta el 8 de Setiembre de 1821, en cuyo lapso de tiempo reinaron los siguientes Soberanos: Carlos V de Austria y I de España, Felipe II, Felipe III, Felipe IV, Carlos II, Felipe V, Fernando VI, Carlos III, Carlos IV, y Fernando VII.

Tabasco estuvo gobernado antiguamente por alcaldes mayores que tenían su residencia ordinaria en la Villa de Tacotalpa, dependiendo inmediatamente del Gobernador de Yucatan. Su primer gobernador con real despacho fué el Sr. Amuzquivar vizcaino, célebre en los anales del país, por la impetuosidad de su génio y extraordinario vigor de sus pulmones. Por esta advertencia se vendrá en conocimiento que nuestra historia de la época de los reyes la enlazamos también con la de Yucatan.

EPOCA DE CARLOS V.

Como dijimos, Tabasco se debe contar inscrito en el mapa de los dominios de España, desde el 25 de Marzo de 1519, bajo el gobierno de Carlos V de Austria y rey de España, I de este nombre, cuyo Soberano ocupó el trono desde 1506 hasta 1558. Habiendo gobernado por él aquí, los siguientes:

I. D. Hernan Cortés, como su conquistador, hasta el año de 1526.

II. D. Francisco de Montejo (padre) despues que lo pacificó y fué poblándolo, desde 1537, hasta el 16 de Junio de 1550, en que sujetado á juicio de residencia, se fué á la Corte donde murió.

III. D. Diego de Santillana, en Yucatan, oidor de la real audiencia de México fué nombrado por el rey para re- cidenciar al adelantado Montejo, y gobernó desde 16 de Junio de 1550, hasta el de Diciembre de 1552, y aquí en Tabasco gobernaba por él en la Villa de la Victoria el Alcalde mayor D. Juan de Villafranca.

IV. D. Gaspar Juarez de Avila, Alcalde mayor por Yucatan, nombrado por la real audiencia de 1552, hasta el de 1554, gobernó por él aquí D. Juan de Villafranca.

V. D. Tomas Lopez, oidor de la real audiencia de Guatemala, y visitador en comision desde 1554, á 1555 y aquí D. Juan de Villafranca.

VI. Lic. D. Alvaro Carvajal, Alcalde mayor enviado por la real audiencia de Guatemala, año de 1556 y en Tabasco el mismo Villafranca.

VII. El Lic. D. Alonso Ortiz Arquesta, Alcalde mayor de 1556 á 1558 en Tabasco el mismo Villafranca.

Todos los acontecimientos de esta época, son de grande importancia, pues ya vimos que Grijalva descubrió á Tabasco; que Cortés lo conquistó, y sin establecer un estado de cosas real y positivo, pues estaba entretenido con los acontecimientos de México, por cuya razon estas provincias quedaban despues de las grandes mortandades en las batallas que libraban, y sin un reconocimiento ni obediencia sólida y activa, atenedas á su propia merced, volvian à revelarse. En este estado estaban las cosas de por acá, cuando D. Francisco de Montejo (padre), pues tenia un hijo del mismo nombre, digo, D. Francisco de Montejo que habia acompañado á Grijalva en el descubrimiento de esta provincia, militó igualmente bajo las órdenes de Cortés, distinguiéndose mucho en la conquista de México; por cuya razon, el

conquistador Cortés, lo honró dos veces nombrándolo su comisionado cerca del Emperador Carlos V, desempeñando sus misiones satisfactoriamente.

Agradecido Montejo por las mercedes que habia alcanzado del Emperador, y por el nuevo escudo de armas con que fué ennoblecido; trató con su Magestad la conquista y pacificacion de Yucatan, Cozumel y poblar á Tabasco.

El ocho de Diciembre de mil quinientos veintiseis, se le exhibió el diploma fechado en Granada en que se le concedieron á Montejo las facultades siguientes:

1º Pacificar y conquistar á Yucatan, Cozumel y poblar á Tabasco.

2º Que sería Gobernador y Capitan vitalicio de Yucatan y Tabasco, Chiapas y Guatemala. &ª &ª

Por estas facultades se comprende que, el adelantado Montejo fué el que gobernó á Tabasco inmediatamente despues de su conquista. Empeñó la conquista y pacificacion de Yucatan, en la que padeció mucho; y falto de recursos y de gente hizo su retirada de Yucatan dejando en Campeche á su hijo, yéndose él para Nueva-España, á hacerse de peltrechos de guerra, naves y gente, para poder seguir la tan prolongada conquista de Yucatan. Al regresar de Veracruz pasó por Tabasco á darle una vistada y comunicar sus órdenes, pero encontró que las tribus que habian sido conquistadas por Cortés estaban insurreccionadas.

Espantado por un suceso que no esperaba, tuvo que dar principio á la pacificacion de Tabasco. Mas los indios no queriendo venir en razon, ni dar la obediencia que habian jurado al rey; fué necesario que el Adelantado les hiciera la guerra para pacificarlos. Tuvo la suerte el Sr. Montejo, que en esos dias acababan de arribar de Yucatan, con sus soldados, los Capitanes: Alonzo Dávila y Gonzalo Nieto; de lo que se alegró sobremanera el adelantado, y emprendió á viva fuerza la reduccion de este país; pero la multitud de indios que lo habitaba, estaba tan pertinazmente obstina-

da en la lucha, que ya daba que pensar su pacificacion, esto por un lado y por otro que, faltos ya los castellanos de bitalallas, municiones, y la desercion de la tropa, que abrumados por el calor, humedad, mosquitos y enfermedades, y el país no alagaba á sus insentivos deseos de riqueza: que todo esto acongojó al Adelantado que no sabia que hacer; cuando se presenta una bela, era el capitan D. Diego de Contreras y su hijo del mismo nombre, que con un navio de su propiedad comerciaban, llevando muchos bastimentos y otras provisiones que en Tabasco se necesitaban. Les suplicó é instó el Adelantado, que se quedaran para que lo ayudasen en la reconquista de Tabasco; y que él, ademas de pagarlos, los recomendaría al Rey; en tal virtud, se le unieron y logró pacificar este país, no tan facilmente, sino haciendo muchos y cuantiosos gastos, y sufriendo penalidades y trabajos el año del señor de 1537, habiendo comenzado en 1528.

Pacificado Tabasco y vuelto á la obediencia, dió orden el Adelantado de componer la armada, pidió gente á Chiapas y Vera-cruz, y salió la espedicion del real de Tabasco segunda vez sobre Yucatan.

Claro está por lo relacionado que Tabasco fué la primera provincia que empezó á poblar y gobernar el Adelantado D. Francisco de Montejo y desde la Villa de la Victoria en que estableció su *real*; dirigia á su hijo en la conquista de Yucatan, sirviéndole el buque de los Contreras para hacer su atravecia á Campeche. El Adelantado tenia que atender tambien á las Chiapas, de modo sea que unas veces estaba en Chiapas, otras en Yucatan, y las mas en la Victoria; así estuvo manejándose, hasta que se consumó la conquista de los principales caciques y señores de Yucatan, entre ellos, el príncipe *Tutul Xiú*, que el dia de San Ildefonso 23 de Enero de 1541, con los cheles adoraba la cruz de Cristo y rendia obediencia á Carlos V.

No queda duda que Tabasco fué un punto de apoyo de

grande importancia para la conquista en general, pues filosóficamente hablando, encontramos; el triunfo de Cortés el 25 de Marzo de 1519, primer golpe moral que se dá aun al trono de Montezuma II que lo hace tambalear de sus mas fuertes y ricos pedestales; la Malinche que sale de Tabasco, y cuya heroina vale muy mucho para la conquista; y cuando el rey estipula y ordena á Montejo la conquista y pacificacion de Yucatan, ¿desde donde se despliega la triunfante bandera española? ¿No es desde Tabasco, no ahí es la silla, el emporio, la acomulacion de los elementos y la direccion sobre Yucatan? Tabasco fué sin duda la llave para que en cierta manera se abrieran las puertas de México y Yucatan á España. Sin embargo, Tabasco no fué afortunado.

En el año de 1540, mandó el Adelantado de Guatemala que lo era D. Pedro de Alvarado, á su capitan D. Francisco Gil á la conquista de Tequepan Puchulá, y no habiendo podido poblar, entónces bajó al valle de Tún y rio de Tenocique, en donde formó el Sr. Gil una villa que llamó San Pedro. Mas cerciorado D. Francisco el hijo del Adelantado Montejo, que el Adelantado de Guatemala habia traspasado la jurisdiccion de su padre; se fué para Tenocique y le reclamó al Sr. Gil, este viendo la justicia que en su defensa alegaba, le dió posesion al Sr. Montejo. Sin embargo el Sr. Gil quedó hecho cargo del gobierno de dicha villa, la que mas tarde, se refundia en las villas de Champoton y Campeche.

En 1546 se fué el Sr. Adelantado Montejo para Yucatan á poner ahí la silla de su gobierno hasta el 16 de Junio de 1550, en que sujetado á juicio de residencia, partió para España, donde murió. Interin los españoles que quedaron establecidos, en la Victoria, y Jalpa (ésta que llegó á ser mas adelante cabecera de la Chontalpa) se ocupaban en atraerse y conciliarse el ánimo de todos los indios principales. Pues ya por este tiempo se iban internando poco á poco por

la Chontalpa los españoles á las poblaciones de Nacaxuxuca, Tucta, Mazateupa, Tapaucingo, Huatacalca, Tecoluta, Huaitalpa, Olcuatitlan, Ohicake, Olcuizapotlan, Tamulté ó Panuchté, Anta, Huaimango, Cúllico, Boquiapa, Pueblo-viejo de Cunduacan, Kukultiupa, Cimatán, Amatitan, Zagutan, Jalupa, Zoyotaco, Ayápa, Inquinuapa, Copilco, Mecokan, Chichicapa, Tecoluta y otros. Así como por la Sierra Tacotalpa, Teapan, Halapa, Hauacapa, Aztapa, Cacaús, Tapihúlapa, Oxolotan, Puxcatán; y otros, y por el oriente, Tepetitlan, Chilapán, Tamastepeque, Tenocique, Multé, Usumasinta, Honuta, Balancán y otros, que han desaparecido por inundaciones undimientos é incendios ó se han refundido en otros. Todos estos pueblos de la indiáda Tabasqueña, que hemos enumerado, son antiquísimos, datan desde las enmigraciones de sus tribus; y aun habian mas, pues en muchos montes, cuyos y otros lugares, se encuentran escabando multitud de curiosidades de barro que atestiguan los habitantes que allí fueron.

A fines de 1545 pasó por aquí una mision de padres Franciscanos, al frente de ella el R. P. Luis Villalpando que vino de Guatemala por Chiapas, Palenque, bajando á Tabasco por Usumasinta, y se embarcó para Champoton, rumbo á Yucatan; ¡hojalá se hubiesen quedado en esta provincia algunos de estos RR.; pues sin duda derramando la semilla evangélica en las poblaciones nacientes, y que poco á poco se iban conquistando; hubiese desarrollado mas tarde en sus creces intelectuales y morales y cuyos òpimos frutos hoy recojiéramos.

No queda duda que la civilizacion moral y la civilizacion social, eran sin disputa la importacion que los conquistadores y los reyes de castilla enviáran y aportáran á la Nueva España, pues que conocian perfectísimamente que, la una individual, es la escala, de la otra social. Y en efecto; estudiando la historia y el corazon del hombre, llegamos á comprender que esto es así; en efecto, pues vemos que las

Propiamente, desde el 28 de Marzo 1519, en que los caciques se rindieron á Hernan Cortés, reconociendo por rey al Emperador Cárlos V.

¿Cuánto tiempo duró el Gobierno español en esta Provincia?

Trecientos dos años seis mes, siendo la primera que se sometió y la última que se separò.

¿Quiénes fueron sus soberanos?

Los siguientes: Cárlos I, Felipe II, Felipe III, Felipe IV, Felipe V, Fernando VI, Cárlos III, Cárlos IV y Fernando VII.

¿Cuántos gobernadores representaron en Tabasco á estos Soberanos?

Como esto estaba dependiente de Yucatan y aquí solo oficiales regidores ó alcaldes mayores venian; contaremos los 64 de Yucatan, y como se han extraviado los archivos antiguos de esta provincia, solo hemos encontrado treinta y ocho alcaldes mayores y ademas los gobernadores desde el Sr. Amuzquibar.

¿Con qué leyes se gobernaba esto?

Primero con unas ordenanzas de policia, gobierno é instruccion pública, mandadas observar por el Sr. D. Tomás López; y despues por las leyes de Castilla, modificadas por otras especiales que se expedian para las posesiones de América, y se conocen bajo el nombre de *Recopilacion de Indias*.

¿En cuántas épocas dividiremos el período colonial?

En los diez Soberanos que serán otros tantos períodos y que nos gobernaron con el título de Rey de España é Indias.

¿Cuál es pues la primera época?

La de Cárlos V de Austria y I de ese nombre en España, que duró propiamente para Tabasco desde 1537 hasta 1558.

¿Cuántos gobernadores representaron á este rey en Tabasco?

Los siguientes: el conquistador Cortés, luego hubo un interregno en que se insurreccionaron los índios, los que pacificó despues Montejo, gobernándolos en seguida los Sres. D. Diego de Santillana, D. Gaspar Juarez de Avila, D. Tomás López, Lic. D. Alvaro Carbajal y el Lic. D. Alonzo Ortiz Arquesta.

¿Cómo se gobernaba en lo religioso?

Pendia de la mision de los frailes franciscanos que estaba en Yucatan y solia venir uno de tiempo en tiempo.

¿Cuáles fueron los sucesos mas notables de esta época?

La fundacion y avcindamiento de familias españolas de la villa de la Victoria; el descubrimiento de otras poblaciones por la Chontalpa, particularmente Jalpa que fué el asiento de muchas familias españolas y antigua cabecera de la Chontalpa; la insurreccion de los índios y pacificacion completa por el Adelantado Montejo; la pérdida de los navíos reales; la venida del gobernador Santillana, visita la caja real de las tres llaves, siendo aquí tesorero el Sr Tolosa, teniendo sinco mil pesos las reales arcas; se descubren mas poblaciones, por la sierra y el oriente; empiezan á asomar las irrupciones piráticas, los que se apoderan en 1558 de la Isla Txis, hoy el Cármen; pasan por aquí los Reverendos Franciscanos entre ellos el célebre F. Luis Villalpando; D. Francisco Gil funda en Tenocique la villa de S. Pedro; se publican unas ordenanzas de policia, gobierno é instruccion religiosa, por el Gobernador D. Tomás López; es residenciado el adelantado Montejo, el cual mandó preso á Yucatan al Sr. oficial regidor primero que hubo en Tabasco D. Alonzo Bazan; se fabrica una Iglesia de paja y huan en la Victoria y otra en Xalpa; y el traer presos á la Victoria á los caciques que en Champoton se insurreccionaron para castigarlos.